
    القاموس المحيط

  التَّمَخُّسُ : كَثْرَةُ الحركةِ .

 المَدْسُ : دَلْكُ الأديمِ ونحوِه .

 المِدَقْسُ كسِبَطْرٍ : الا بْرَيْسَمُ .

 المَرَسَةُ محركةً : الحَبْلُ ج : مَرَسٌ جج : أمْراسٌ . ومَرِسَتِ البَكَرَةُ كفرحَ

فهي مَرُوسٌ : إذا كان يَنْشَبُ حَبْلُها بينها وبين القَعْوِ . ومَرَسَ الحَبْلُ كنصر

: وقَعَ في أحَدِ جانِبَيْها و الصبيُّ إصْبَعَهُ : مَرَثَها و يدَهُ بالمِنْديلِ :

مَسَحَها و التمْرَ في الماءِ : نَقَعَهُ ومَرَثَهُ باليَدِ . وفَحْلٌ مَرَّاسٌ

كشَدَّادٍ : ذو مِراسٍ أي : شِدَّةٍ . وليلةٌ مَرَّاسَةٌ : بَعيدةٌ دائبَةٌ .

والمَريسُ : الثَّريدُ والتَّمْرُ المَمْروسُ أو اللَّبَنُ . والمَرْمَريسُ : الداهيةُ

والأَمْلَسُ والطويلُ من الأَعْناقِ والصُّلْبُ وأرضٌ لا تُنْبِتُ شيئاً . ومِرّيسةُ

كسِكّينةٍ : ة منها بِشْرُ بنُ غِياثٍ المِرِّيسِيُّ . والمِرْميسُ بالكسر :

الكَرْكَدَّنُ . والمارَسْتانُ بفتح الراءِ : دارُ المَرْضَى مُعَرَّبٌ . وأمْرَسَ

الحَبْلَ : أعادهُ إلى مَجْراهُ أو أنْشَبَهُ بينَ البَكَرَةِ والقَعْوِ . ومارَسَهُ :

عالَجَهُ وزاوَلَه . وبنو مُمارِسٍ : بَطْنٌ من العربِ . وتَمَرَّسَ بالشيءِ

وامْتَرَسَ : احْتَكَّ به . والمُتَمَرّسُ بنُ عبدِ الرحمنِ الصُّحارِيُّ وابنُ ثالِخٍ

العُكْلِيُّ : شاعرانِ . وتَمارَسوا : تَضَارَبوا . والمَراسةُ : الشّدَّةُ .

ومُرْسِيَةُ بالضم مُخَفَّفَةً : د إسْلامِيٌّ بالمغرب كثيرُ المَنازِهِ والبَساتينِ .

 مَرْقَسٌ كجعفرٍ : لَقَبُ عبدِ الرحمنِ الطائيّ الشاعِرِ وزْنُهُ فَعْلَلٌ لا مَفْعَلٌ

لِعَوَزِ ر ق س . والمَرْقَسيُّ : منسوبٌ إلى حَيّ يُقالُ لهم : بنو امْرِىءِ القَيْسِ

.

 مَسِسْتُهُ بالكسر أمَسُّهُ مَسّاً ومَسيساً ومِسّيسَى كخِلّيفَى ومَسَسْتُه

كنَصَرْتُهُ وربما قِيلَ : مِسْتُه بحذفِ سينٍ أي : لَمَسْتُهُ والمَسُّ : الجُنونُ .

مُسَّ بالضم فهو ممْسوسٌ . و ذُوقُوا مَسَّ سَقَرَ أي : أوَّلَ ما يَنالُكُمْ منها

كقولكَ : وجَدَ مَسَّ الحُمَّى . وبينهُم رَحِمٌ ماسَّةٌ أي : قَرابَةٌ قَريبةٌ وقد

مَسَّتْ بكَ رَحِمُ فلانٍ . وحاجَةٌ ماسَّةٌ : مُهِمَّةٌ وقد مَسَّتْ إليه الحاجةُ .

والمَسوسُ كصَبورٍ : الماءُ بينَ العَذْبِ والمِلْحِ والماءُ نالَتْه الأيْدي والذي

يَمَسُّ الغُلَّةَ فَيَشْفيها وكُلُّ ما شَفَى الغليلَ والعَذْبُ الصَّافي ضدٌّ



والفادَزَهْر وة بمَرْوَ . والمَسْماسُ : الخفيفُ . وبُشْرى بنُ مَسيسٍ كأميرٍ :

محدّثٌ . ومُسَّهُ بالضم : عَلَمٌ للنّساءِ . ولا مَساسِ كقَطامِ أي : لا تَمَسَّ وبه

قُرِىءَ وقد يقالُ : مَساسِ في الأمرِ كدَراكِ ونَزالِ . وقولُه تعالى : لا مِساسَ

بالكسر : أي : لا أمَسُّ ولا أُمَسُّ وكذلك التَّماسُّ ومنه : من قَبْلِ أن يَتَماسَّا .

والمِسْماسُ بالكسر والمَسْمَسَةُ : اختِلاطُ الأمْرِ والتِباسُهُ .

   مَطَسَ العَذِرَةَ يَمْطِسُها : رَماها بِمَرَّةٍ و وَجْهَهُ : لطَمَه
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